



Cuentos Verdes

Periodico Institucional de la CVC, fundado en octubre de 2009

Julio de 2012 Edición No 19, Valle del Cauca, Colombia Síguenos: twitter: @CvcAmbiental, Facebook: Cvc Ambiental, Youtube: youtube.com/informativocvc y en www.cvc.gov.co

Las yubartas muestran su mejor espectáculo

Fotoreportaje Páginas 4 y 5



Finaliza Plan de Acción atípico
Páginas 8 y 9



Alertas Ambientales en verano
Páginas 14 y 15



Comunidad del Queremal apropiada del San Juan
Página 11



Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca

Comprometidos con la vida

Fotografía Fundación Yubarta

Ecoturismo en el Pacífico Vallecaucano, un compromiso con la vida.



MIEMBROS DEL CONSEJO DIRECTIVO DE LA CVC

UBEIMAR DELGADO BLANDON
Presidente del Consejo Directivo
Gobernador del Valle del Cauca

HENRY J. EDER CAICEDO
Representante del Presidente de la República

RODRIGO LLOREDA MERA
Representante de los Gremios

GILDARDO RESTREPO LOPEZ
Representante por las ONG

JULIÁN FERNANDO RENTERIA CASTILLO
Representante por las ONG

ENELIO OPUA BURGARA
Representante por las Comunidades Indígenas

JHON FREDDY PIMENTEL
Representante de los señores alcaldes (Jamundi)

JULIAN CABRERA
Representante de los señores alcaldes (Roldanillo)

ROSA EMILIA SOLIS GRUESO
Representante de las Comunidades Negras

LUIS FELIPE CARVAJAL ALBAN
Representante Gremios Agropecuarios

SILVIA POMBO CARRILLO
Asesora Despacho Ministro de Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible

Secretario General: Henry González Cerquera
Asesor de la Dirección General: Wilson García.

Colaboradores: Beatriz Canaval, Maribel Arango, Alvaro José Botero, Herman Bolaños, Samuel Estrada, Óscar Alonso Serna, Beatriz Hincapié, Julio César Bonilla, Paola Holguín, Idaly Herrera, Karol Arango.

Diseño gráfico y Diagramación: Juan Manuel Henao Bermúdez.

Fotos: Alejandro Giraldo, Juan Manuel Henao Bermúdez y archivo CVC.

Impreso en julio de 2012 por El País
Cali, Colombia



Finaliza Plan de Acción y quedan muchos retos por venir

El 24 de julio de 2012 finalizó el Plan de Acción de la CVC, después de cinco años y medio de duro trabajo ambiental y de sortear dificultades causadas por el invierno y el quehacer institucional que mantuvo en vilo, incluso, la existencia de las Corporaciones Autónomas Regionales.

Este mapa de navegación nació en el 2007 y debió finalizar en el 2009, sin embargo; se prolongó hasta el 2011, por disposición presidencial (Ley 1263 de 2008), con el

fin de homologar el periodo de gobierno de alcaldes y gobernadores con el de los directores de las Corporaciones Autónomas Regionales.

Y tampoco murió en el 2011, la emergencia invernal y la dura situación que atravesó el país hicieron imperativo dar continuidad a la gestión del riesgo y a la optimización de las acciones ambientales para recuperar y reparar el territorio nacional, fue entonces cuando en septiembre del mismo año, el gobierno central promulgó el Decreto 3565 modificando una vez más la vigencia del plan aplazándolo por seis meses.

Estos cinco años fueron tiempos duros para el Sistema Nacional Ambiental, los embates del invierno y el enrarecimiento del clima pusieron a prueba las Corporaciones Autónomas Regionales y la capacidad de reacción del Estado colombiano y trajeron consigo inundaciones, deslizamientos, pérdida de cultivos, incomunicación para las regiones y aumento en la cifra de desplazados.

Y la CVC respondió al reto, cierra un plan de acción largo y difícil con excelentes balances de ejecución en presupuesto y en obras. Iniciará el octavo mes del año con grandes retos para seguir avanzando en la construcción de un Valle más próspero y más sano para sus habitantes y continúa firme como la Entidad más fuerte de la región.

La finalización del Plan se da con la elección del nuevo Director General, que permanecerá durante lo que resta del 2012 hasta el 31 de diciembre de 2015. El turno ahora para dirigir el rumbo de la Corporación será para Óscar Libardo Campo Velasco, un ingeniero civil que repite luego de haber ostentado el cargo desde 1994 hasta 1999 y que ha sido también gerente de Acuavalle y de Emcali, entre otros cargos, y quien al cierre de esta edición no se ha posesionado en el cargo.

Invasores queman y talan para hacer cambuches

“En La Buitrera respondimos con árboles a los violentos”

 Por Beatriz Canaval
Comunicaciones CVC

Cansados de los hostigamientos, las azonadas nocturnas y los actos vandálicos con los que invasores quieren adueñarse de terrenos forestales en La Buitrera, habitantes de las veredas de La Esperanza, Cuatro esquinas, La Choclona, La Reforma, Cantaclaro, La Trinidad y La Luisa decidieron responder con árboles y música a la violencia. Con una siembra masiva de árboles habitantes de estas veredas, le hicieron frente a la invasión ilegal de predios que por estos días amenaza con tomarse por la fuerza terrenos hasta ahora dedicados a la protección forestal y a la conservación del cauce del río Meléndez.

En el predio conocido como Acuearela se llevó a cabo la siembra de árboles entre la que se encuentran balso tambor, carbonero gigante, chiminangos, guayacanes, trupillos y guadua. La actividad hace parte de la primera jornada de reforestación, que se realizará en la zona, dentro del programa Siembra un árbol Siembra Vida de la CVC, que cuenta con el apoyo de la policía y la comunidad de La Buitrera.

La tala de cobertura naturales y la ocurrencia de dos incendios forestales, en la zona, uno en La Trinidad y otro en La Luisa, fueron los detonantes para que la comunidad alertara la

La CVC y la comunidad de La Buitrera se unieron para realizar la segunda siembra de árboles dentro del programa Siembra un árbol Siembra vida, con el apoyo de la policía y la comunidad. Invasiones ilegales en la zona amenazan con destruir bosques y deteriorar los ríos, al punto de poner en jaque el suministro de agua para más de 400 mil caleños.

presencia de 16 familias invasoras, que pretenden instalar cambuches y viviendas subnormales al sur de la sultana del Valle.

Las invasiones ilegales traen consigo la destrucción de los bosques, el deterioro de los ríos y en la mayoría de los casos el desorden social que genera violencia, representada en aumento de robos y el deterioro del paisaje, esto sin contar con la depreciación de los predios vecinos.

En Cali se presentan constantemente intentos de invasiones en predios privados,



La CVC, la Policía y los propietarios de los predios participan activamente

que, en su mayoría terminan en desalojos por la fuerza, en el mejor de los casos, y en el peor en tragedias humanas causadas por deslizamientos o derrumbes como en el caso del sector de Bendiciones de la vía al mar o el desalojo del jarillón del río Cauca.

La zona de La Buitrera tiene, en

su gran mayoría, terrenos con gran pendiente y es protectora del río Meléndez, por lo tanto no se puede densificar y menos de forma irregular, como sucede en el caso de las invasiones, que carecen de planes de manejo de residuos sólidos, aguas servidas y construcciones responsables

– afirmó Carlos Hernando Navia director territorial suroccidente de la CVC.

Los habitantes de La Buitrera somos amantes por excelencia de la naturaleza y de la convivencia en armonía con el entorno, por lo que nos hemos unido a la CVC para restaurar la zona y destinar de nuestros predios el área necesaria para iniciar el proceso de recuperación de la franja forestal protectora del río Meléndez - afirmaron habitantes de la zona, representantes de la comunidad que prefieren omitir su nombre.

Si se llegara a materializar la invasión de predios en la Buitrera, se pondría en riesgo el abastecimiento de agua doméstica para el 30% de los caleños, es decir 3 comunas de la capital del Valle, y las viviendas construidas allí estarían en permanente riesgo por deslizamientos o derrumbes debido a la inestabilidad y pendiente del lugar.



La comunidad de La Buitrera siembra árboles para proteger el río Meléndez

El pacífico colombiano está de fiesta

Las yubartas muestran su mejor espectáculo

Cada año entre julio y octubre, la Costa Pacífica vallecaucana se convierte en el escenario para que colombianos y turistas avisten ballenas jorobadas. Las viajeras realizan un recorrido de 8.000 kilómetros desde sus lugares de alimentación en los canales patagónicos chilenos y la Antártida hasta las cálidas costas colombianas.

Las mejores colas se pueden observar en el pacífico vallecaucano



Lomos saltan a la vista durante el cortejo de los cetáceos



La CVC controla los avistamientos



Por Maribel Arango
Comunicaciones CVC

Las yubartas son cetáceos y migran al pacífico vallecaucano buscando calor para su reproducción y alumbramiento.

El avistamiento puede iniciarse en Bahía Málaga, Ladrilleros o Juanchaco, en el departamento del Valle del Cauca, lugares hasta donde llegan los imponentes mamí-

feros a aparearse y tener sus ballenatos. Una característica particular de las Jorobadas es su canto, que es una larga sucesión de sonidos que puede durar horas y hasta días.



Durante el avistamiento

Las ballenas jorobadas o yubartas pueden observarse en Tumaco, Golfo de Tribugá y en el Golfo de Cúpica. También en los Parques Nacionales Naturales Gorgona y Uramba Bahía Málaga. Es importante tener en cuenta:



No se lance al agua con las ballenas o los delfines.



Dentro de la lancha use siempre chaleco salvavidas.



Evite el licor antes y durante el avistamiento.



Evitar arrojar objetos fuera de la lancha.



En ningún caso arroje alimento a las ballenas.



Las ballenas son imponentes ante los humanos



Vista frontal de la aleta de la Yubarta



Los lomos son tan suaves y hermosos como su danza



La Piangüa una nueva alternativa para el turismo



La playa y el bosque abren maravillosos espectáculos todos los días



La ruta de la Piangüa una posibilidad infinitamente deliciosa

Reglamentación para el avistamiento.



El acercamiento debe ser lento, paralelo y ligeramente desde atrás, a la velocidad de la ballena más lenta, respetando una distancia mínima de 200 metros.



El avistamiento de cada grupo de ballenas no debe superar la media hora, lo ideal es que dure 15 minutos. No es bueno acosarlas.



Pueden permanecer hasta cinco embarcaciones con cada grupo de ballenas, siempre y cuando los motores estén en neutro.



Evite acercarse a las hembras con cría.

CVC lidera acuerdos con otras CAR

Alianzas por la defensa de los bosques del Pacífico

Para combatir el tráfico ilegal de madera procedente de otros departamentos por Buenaventura, Corporaciones Autónomas articulan acciones conjuntas para ejercer mayor control sobre el comercio de productos forestales.



Madereros en cintura por falta de permisos y autorizaciones

del departamento del Cauca, para su movilización hasta Buenaventura.

Casos como este en los que las autoridades incautan cargamentos de madera por no presentar permisos ambientales, hacen que las autoridades den apertura a investigaciones que generalmente concluyen que la madera decomisada fue talada de manera ilegal. Para enfrentar esta situación, la CVC viene liderando el acercamiento con las demás corporaciones que tienen jurisdicción sobre el Pacífico, para conformar un frente común y articular acciones conjuntas para ejercer mayor control sobre el comercio de productos forestales.

"Este es un importante avance en la unificación de criterios entre las cuatro corporaciones del Pacífico referente al envío de los salvoconductos con las diferentes embarcaciones

que traen madera a la zona de Buenaventura, sustentados en la misma normatividad que nos permita contrarrestar el aprovechamiento, transporte y comercialización ilegal de madera" señaló José Handemberg Prada, Director De Gestión Ambiental.

El primer acuerdo en este sentido se concretó entre las Corporaciones Autónomas Regionales de los departamentos de Valle y Cauca, las cuales suscribieron compromisos institucionales para la prevención, seguimiento y control a la movilización y comercialización de madera, desde jurisdicción de otras corporaciones hacia el interior del país por la vía de Buenaventura.

Entre los acuerdos pactados por la CVC y la CRC se encuentran el de compartir la información de expedición de salvoconductos, habilitar una línea telefónica de contacto

y verificación de los mismos, adelantar capacitaciones conjuntas a madereros, corteros y comunidad en el manejo de salvoconductos y movilización de maderas, permisos, etc. y el envío a la CVC de los actos administrativos por los cuales se otorgan permisos de aprovechamientos forestales por parte de la Corporación Autónoma Regional del Cauca.

El pasado 9 de julio representantes de la CVC tuvieron otra reunión de la misma naturaleza con funcionarios de Corporación Autónoma Regional del Cauca, sumando un nuevo aliado dentro de este frente común por la defensa de los bosques del Pacífico.

"Hemos definido por ejemplo, que las embarcaciones que vengan de Nariño deben portar salvoconductos en original y no copias, y que se realizará el diligenciamiento completo de estos documentos por par-

te de los operarios que los emiten, para mayor precisión a las autoridades que los soliciten" señaló Javier Espinosa, director de la DAR Pacífico Oeste de la CVC con sede en el puerto.

Los recientes decomisos de cargamentos ilegales de madera realizados por Policía, Armada Nacional y la CVC en Buenaventura, procedente de los municipios de Chocó, Cauca y Nariño, ponen sobre la mesa la necesidad de unirse para endurecer los controles.

De acuerdo a la información de los últimos decomisos en Buenaventura, en el mes de junio, las autoridades incautaron 450 metros cúbicos de madera procedente de Tumaco Nariño y en mayo decomisaron 350 metros cúbicos de madera que venía de Nuquí en el Chocó. En lo corrido de julio las autoridades incautaron 10 toneladas de madera tipo Tangare.

"Por Buenaventura ingresa el 90% de la madera que proviene del Pacífico, lo que hace necesario facilitar el trabajo de quien tiene los documentos en regla y ejercer un mayor control a los traficantes ilegales", añadió Espinosa.

Por tratarse el puerto de un epicentro de comercialización de productos forestales, las entidades ambientales suscribieron estos acuerdos para articular las acciones de control que faciliten el normal transcurrir de la comercialización legal y combatir el tráfico ilegal de madera, a los que se espera que próximamente se una Codechocó.

Por Alvaro José Botero Roldán
Comunicaciones CVC

El más reciente decomiso de 50 toneladas de madera de Sande que era transportado en una embarcación artesanal desde el municipio de Timbiquí en el Cauca hacia la bahía de Buenaventura, es uno más de los argumentos que tiene la CVC para impulsar la necesidad de conformar un frente común para combatir el comercio ilegal de productos del bosque por el puerto.

Como en ocasiones anteriores, quienes movilizaban estos troncos por inmediaciones del estero San Antonio no pudieron acreditar a las unidades de Guardacostas los debidos salvoconductos expedidos por la autoridad ambiental

Infractores serán penalizados y capacitados

Madereros ilegales en la mira de las autoridades

La CVC y Policía Nacional visitaron establecimientos de comercialización y transformación de madera y hallaron 283 unidades, sin los respectivos permisos de comercialización, entre las que se contaron 102 bloques de madera y 181 de macana de chonta. Después del decomiso y la sanción se capacitarán en normatividad y aprovechamiento forestal.



Las autoridades durante la visita de seguimiento

Por Idaly Herrera Briñez
Comunicaciones CVC

Denuncias presentadas por la comunidad sobre la intervención del bosque natural de Calima - Darién y Guadalajara de Buga, así como la erradicación y tala indiscriminada en la zona, pusieron en el ojo de la CVC los depósitos de madera, ebanisterías y expendios de carbón del Centro del Valle. El ingeniero Jose Duván Saldarriaga, director (c) de la CVC dirección ambiental regional Centro Sur, indicó "en conjunto con las admi-

Funcionarios de la CVC realizaron operativos de seguimiento y control



nistraciones municipales y la Policía Nacional seguiremos desarrollando operativos sorpresa en establecimien-

tos públicos para controlar la comercialización y uso de la madera, y contrarrestar los índices de ilegalidad en

materia forestal".

Durante el mes de julio, la CVC y Policía visitaron 15 establecimientos de comercialización y transformación secundaria de productos forestales en Calima Darién, requiriendo libros y salvoconductos, formatos de visita, solicitudes de aprovechamiento forestal y formularios de solicitud de empresas forestales. En los operativos se decomisaron 283 unidades, entre las que se contaron 102 bloques de madera y 181 de macana de chonta, esta última utilizada para trabajos artesanales o constructivos de bambú.

La mayoría de los establecimientos visitados no contaban con certificado de Cámara de Comercio y uso del suelo, así mismo, presentaron libros contables mal diligenciados y carecían de registro ante la CVC. En algunos casos incluso presentaron fotocopias de salvoconductos amparando productos, cuando estos documentos deben ser originales.

Según lo expresado por el funcionario de la CVC con sede un Buga, Segundo Abraham Piscal "algunos depósitos cuentan con madera de diferentes especies lo que dificultó el conteo y la identificación, también se encontraron facturas de compra de madera que no identificaban el lugar de adquisición del material y se evidenció la adquisición de madera de bosque plantado sin el respectivo soporte

del aprovechamiento que otorga el Instituto Colombiano Agropecuario - ICA".

Para destacar

En Calima Darién se encuentran bosques nativos de gran importancia para la regulación del agua y la temperatura, que además son usados como fuente de alimento y tienen gran potencial en materia de biodiversidad.

Capacitación

De acuerdo a las debilidades encontradas en estos establecimientos, la CVC, a través del proceso de Fortalecimiento de la Educación y Cultura Ambiental Ciudadana y la Policía Ambiental realizarán jornadas de capacitación en normatividad ambiental, Ley de Seguridad Ciudadana y manejo administrativo de depósitos, para los meses de agosto y septiembre con los propietarios de depósitos, ebanisterías y aserradores, expresó Ruth Nubia Gonzalez Ramírez, profesional de la CVC.

El proceso está encaminado a generar una cultura hacia la legalidad de la cadena forestal y el aprovechamiento de los bosques en la región.

Finaliza Plan de Acción atípico

Quiquenio cierra con balance po

La CVC Finaliza Plan de Acción y al cierre muestra cumplimiento de metas en inversión y ejecución de obras. Colombia Humanitaria reconoce la Corporación como uno de los mejores aliados para el desarrollo de proyectos ambientales.

Por Hermann Bolaños
Comunicaciones CVC

La CVC entregó un positivo balance al culminar el Plan de Acción 2007-2011 ajustado a junio de 2012. El cumplimiento de las metas físicas programadas y la adecuada ejecución del plan financiero, dan paso a la construcción del nuevo mapa de navegación que inicia el 25 de julio de 2012 y se extenderá hasta el 31 de diciembre de 2015.

El impulso a la construcción de plantas de tratamiento de aguas residuales, acueduc-

tos, agricultura ecológica, planes de ordenación y manejo de cuencas hidrográficas, además del relacionamiento con todos los actores sociales del departamento muestra a la Corporación como una entidad efectiva en la tarea de velar por el bienestar de los vallecaucanos y una sólida institución al servicio del departamento cuando sus balances reflejan presupuestos aprobados de más de \$135 mil millones durante 2010 y superiores a \$159 mil millones para el 2011.

Inudablemente, la mitigación de los efectos del invierno en el 2010 y 2011, el más crudo del último siglo, ocupó un espacio importante del quehacer de la Corporación: \$38.600 millones fueron aportados por CVC para superar la emergencia. Además gestionó y ejecutó recursos por \$15.707 millones a través de Colombia Humanitaria.

La CVC también previno emergencias invernales al alertar a autoridades, cuerpos de socorro y comunidad en general sobre los eventos climáticos de manera oportuna y precisa con los reportes de su red de hidroclimatología que cuenta con 250 estaciones en el territorio Vallecaucano. Así

mismo, la precisa regulación del Embalse Multipropósito de Salvajina evitó nuevas inundaciones en el Valle geográfico del río Cauca.

En Cali se avanzó en la recuperación del jarillón del río Cauca en el sector de "Brisas de un Nuevo Amanecer", afectado por asentamientos ilegales, y se ejecutaron obras de estabilización de laderas en las comunas 1,18,19 y 20 en el área urbana.

Pensando en el futuro logró una alianza de cooperación entre la embajada de los Países Bajos, el Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible y la Gobernación del Valle que permitirá la gestión integral de inundaciones del río Cauca.

La corporación además abordó problemáticas ambientales como la minería ilegal, el tráfico de fauna y de flora, el manejo integrado de las zonas costeras y océanos y la modelación del Río Cauca. Durante este periodo se destacan los esfuerzos por el mejoramiento de la calidad de aire, la reforestación de más de 4.000 hectáreas de bosques la siembra de un millón 500 mil alevinos en ríos y humedales del departamento.

Autoridad y mejoramiento ambiental

- Impulsamos proyectos agroecológicos en las diferentes cuencas del Valle del Cauca.
- Recuperamos la función hidráulica de las Lagunas Charco Azul y El Pondaje en Cali.
- Entregamos a la comunidad vallecaucana los mariposarios de Tinajas y San Cipriano
- Recuperamos ambientalmente el botadero a cielo abierto de Florida.
- Entregamos 8 plantas de tratamiento de aguas residuales para los municipios de El Cerrito, Caicedonia, Pradera, Versalles y los corregimientos de la Bolsa y la Cascada en Palmira y San Isidro y Cerro Azul en Bolívar.
- Ordenamos la demolición del malecón de Cartago por invadir la franja forestal protectora del río La Vieja
- Promovimos la construcción de la Fase I del acueducto de Juanchaco, Ladrilleros y La Barra. Además de 52 acueductos rurales más.
- Clausuramos la escombrera ilegal sobre el jarillón del río Cauca, denominada los Misaeles.
- Cerca de 2000 especímenes entre aves, mamíferos, reptiles y anfibios fueron arrebatados a los traficantes de fauna.
- Lideramos el comité interinstitucional para manejo de zonas marítimas y costeras.
- Suspendimos tres hornos crematorios en Cali por emisión de gases y material particulado contaminante que generó riesgo para la salud pública.
- Construimos la primera parte de PTAR de Tuluá y aseguramos la II Fase con el Ministerio de Vivienda.
- Lideramos en el ámbito nacional la lucha contra la minería ilegal, no solo con actos administrativos de suspensión de actividades sino también con mesas de concertación y trabajo interinstitucional.

Fortalecimiento técnico y reconocimientos

- Se trajo al Valle AIR VIRO el mejor software para monitoreo de calidad de aire.
- Posicionamos el Laboratorio Ambiental de la CVC como uno de los mejores de Colombia, con la acreditación del IDEAM.



sitivo

- Instalamos estaciones hidrométricas y climatológicas en San Cipriano, Puerto Merizalde, Páramo del Duende y otros sectores del departamento para monitorear el nivel de los ríos y las condiciones del ambiente.

- Recibimos mención de Honor en Alta Gerencia por parte de la Presidencia de la República por la Construcción de un Sistema de Información Geográfico, la Implementación de un sistema monitoreo, captación y aprovechamiento de la neblina y módulos sistematizados al servicio de la comunidad.

- Recibimos el Certificado al Mérito 2011, por la ONG Internacional NatureServe, por nuestro trabajo en la consolidación de áreas protegidas en el Valle del Cauca

- La organización internacional Oxford Comité for Famine Relief -OXFAM Internacional reconoció a la CVC por su apoyo a la visibilización de la producción campesina, indígena y afrodescendiente, así como a la seguridad alimentaria y el impulso a sistemas productivos agroecológicos por más de 10 años.

- Contamos con cuatro sistemas de gestión acreditados. Fue renovada la acredita-

ción del Laboratorio Ambiental con la NTC ISO/IEC 17025:2005 otorgada por el IDEAM y se certificó en la ISO 14001:2004 por el ICONTEC; también se renovó la certificación de todos los procesos de la Corporación en la NTC ISO 9001:2008 y la NTCGP 1000:2008 con el ICONTEC.

- Recibimos distinciones del Congreso de la República, la medalla Santiago de Cali de la Cámara de Comercio de Cali y la medalla al Mérito Ambiental de la Sociedad de Agricultores y Ganaderos. Además de placas de reconocimiento de Asocaña, el Comité de Cafeteros del Valle, la Unidad de Acción Vallecaucana, la Andi, la Universidad del Valle, la Universidad Nacional Sede Palmira, Acopi, la Asociación de Ingenieros del Valle, Acodal, Asohofrucol y Asorut.

Convenios de cooperación y gestión

- Firmamos un acuerdo con JTM Program para la gestión integral de residuos sólidos, educación ambiental, producción agrícola, comercialización de bonos de carbono y reforestación.

- Fuimos escogidos por representantes de la NOAA y la NASA para ser partícipes de un taller de capacitación internacional en la ciudad de Cartagena por ser entidad promotora de información científica ambiental de gran trascendencia.

- Proyecto de conservación de cuencas de la CVC fue seleccionado por la organización internacional RARE.

- Firmamos el convenio de cooperación internacional para la implementación de esquema de incentivos por servicios ambientales.

- En el marco de la cuarta convocatoria al Fondo para la Acción conseguimos con la anuencia del Consejo Directivo la cofinanciación de treinta y ocho (38) proyectos. Mientras en 2010, iniciamos la Quinta Convocatoria que permitió la firma de 53 convenios con igual número de organizaciones no gubernamentales Sin Ánimo de Lucro, cuyo objeto principal está relacionado con el manejo y conservación de los recursos naturales y el medio ambiente orientados a preservar, proteger, conservar, y manejar adecuadamente los recursos naturales en el área de jurisdicción de la CVC.

Foros, difusión y comunicaciones

- CVC creó el Reconocimiento a la Excelencia en la Gestión Ambiental Empresarial

- Exaltamos al Reciclador del Año, José Vismar Maturana: Recuperó 500 toneladas de basura.

- Desarrollamos foros, seminarios, congresos con temáticas como educación ambiental, minería, humedales, prevención

del riesgo y agricultura sostenible.

- Apoyamos el VI Encuentro Latinoamericano y del Caribe de Agricultura Ecológica -ELAO, en Cali con delegaciones de 18 países y más de 1.000 asistentes

- Periodistas fueron capacitados en cambio climático, prevención del riesgo, la vulnerabilidad y las amenazas, brindándoles así, herramientas para informar a sus conciudadanos.

- Con la estrategia "Señales de Vida" en Cali, se realizó el diplomado "Cultura Ambiental Ciudadana y Gestión Ambiental Participativa", con 450 participantes.

- Se capacitó a alcaldes en riesgo, PLECs y en instrumentos de planificación.

- Realizamos Bioexpo Colombia 2008.

- Se creó el Infomativo CVC, un espacio noticioso ambiental en Telepacífico que lleva 108 emisiones y más de 40.000 reproducciones en Youtube. Además se creó el periódico institucional Cuentos Verdes que va por su edición número 18.

- Cuentos verdes cumplió 15 años de estar al aire.

Ordenamiento, manejo e investigaciones

- Se entregaron 10 nuevos planes de manejo para reservas naturales en el Centro del Valle

- Fuimos modelo nacional en la estrategia de control del Caracol Africano

- Promulgamos el manual didáctico para el manejo y conservación de la guadua

- Formulamos los planes de ordenamiento de cuencas de los ríos Yumbo, RUT, Pescador, Cali, Guadalajara, Tuluá y Bugalagrande, un insumo para los Planes Municipales de Desarrollo.

- La investigación científica de CVC sobre el Cangrejo Rojo fue publicada en la revista del Instituto von Humboldt

- Brindamos asesoría técnica a los municipios en la inclusión de los instrumentos de planificación ambiental en los planes de desarrollo municipales.

- Con circular de alerta la CVC entregó inventario de zonas vulnerables en los 42 municipios del Valle del Cauca.

- Acogimos la estrategia nacional de prevención, seguimiento, control y vigilancia forestal

- Asesoramos a indígenas del Valle en la construcción de la estrategia por el agua en sus territorios

- Entregamos a Alcaldes el mapa de riesgo por incendios forestales, inundaciones y deslizamientos

- Entregamos a la comunidad académica y científica de Colombia 42 publicaciones sobre diferentes especies, ecosistemas y situaciones ambientales.



Se busca un uso racional del recurso hídrico

Acuerdos de usuarios en 14 cuencas del Valle para uso del agua

Por Alvaro José Botero Roldán
Comunicaciones CVC

El abastecimiento de agua para el consumo humano no deja de generar conflictos por su uso entre usuarios, administradores y comunidades vecinas, por el acceso al vital líquido.

Es por eso que en apartadas zonas rurales de los municipios de Vijes, Candelaria, Tuluá, Buenaventura, Buga, El Cairo, La Unión y Restrepo, la CVC realizó acciones con la comunidad para la organización, legalización, capacitación y fortalecimiento de 16 Juntas Administradoras de Agua, de las que dependen 14 fuentes abastecedoras de acueductos rurales.

Para ello, la Corporación trabajó durante ocho meses directamente con las comunidades involucradas en caracterizaciones ambientales, técnicas y organizativas, para la apropiación del territorio, el empoderamiento de procesos, la toma de decisiones y la concertación e identificación de soluciones, entre otros, como respuesta a las situaciones ambientales asociadas al manejo y uso inadecuado del recurso hídrico.

Es así como producto de este trabajo se obtuvieron importantes resultados como la recuperación de 14 microcuencas abastecedoras de acueductos rurales, el mejoramiento de la opera-

La CVC trabajó con 16 Juntas Administradoras de Agua en la resolución de situaciones ambientales asociadas al manejo y uso inadecuado del recurso hídrico. Acuerdos contribuyen en la conservación del territorio y en la disminución de los conflictos humanos generados por el acceso al vital líquido.



Las instalaciones actuales deberán reubicarse antes de dos años

ción y mantenimiento de los sistemas de abastecimiento, la recuperación de cartera morosa por el compromiso adquirido por los usuarios sobre pago oportuno de la tarifa del servicio, la legalización de seis juntas administradoras de agua y la reducción de consumos de agua, entre otros.

"Misionalmente en la CVC tenemos como propósito de generar y fortalecer procesos socioeducativos, de or-

ganización y participación comunitaria orientados a la conservación y restauración de los recursos naturales y el ambiente dentro del concepto de Desarrollo Humano Sostenible" indicó Gloria Suárez, coordinadora del proceso de fortalecimiento de la educación y la cultura Ambiental ciudadana de la CVC.

Dentro de la implementación de estas acciones que redundan en un mejor ma-

nejo del agua, la capacitación dictada por la CVC y la Universidad Santiago de Cali logró certificar cerca de 75 personas, entre miembros de las juntas administradoras de agua y usuarios de dichos acueductos.

La clausura del proceso se llevó a cabo el sábado 30 de junio en las instalaciones del Instituto Mayor Campesino ubicado en Guadalajara de Buga.

Tinajas

Buitre de Ciénaga

La Teresita

Guacas

El Topacio

San emigdio



CVC

Corporación Autónoma
Regional del Valle del Cauca

Comprometidos con la vida.

Más info:
www.cvc.gov.co



Aislamientos y reforestaciones garantizan la conservación del líquido

Comunidad de Dagua se apropia del río San Juan



Funcionarios de la CVC apoyan el proceso

La CVC, el Ministerio de Medio Ambiente y la ONG internacional Rare, ejecutan con los actores sociales acuerdos recíprocos por el agua, para conservar la micro cuenca del Queremal.

acuerdos ARA, de más de 150 hectáreas y la siembra de más de 2.000 árboles.

“El proyecto pretende establecer procesos de conservación por el agua, además de garantizar que estas fuentes puedan seguir siendo abastecedoras de acueductos” puntualizó Jefferson Orejuela, Profesional Especializado CVC DAR Pacífico Este.

La comunidad del Queremal, desconocía los beneficios de conservar bosques en la parte alta de la cuenca, por tal razón, el trabajo de educación ambiental, jugó un papel importante en el inicio del proceso y al final muchos de los propietarios firmaron voluntariamente el acuerdo de con-

servación.

El corregimiento del Queremal en Dagua, es una localidad rica en fauna, flora y sobre todo en el tema de recurso hídrico, los trabajos realizados contemplaron aislamientos en las zonas donde había ganadería, reforestaciones y charlas de educación ambiental, con el fin de garantizar el uso eficiente del agua, además de la conservación de la cuenca.

Unos de los grandes resultados de este proyecto es la vinculación de la comunidad, pues se han apropiado y concientizado de los beneficios que reciben con las nuevas prácticas.

Por Karol Vivian Arango
Comunicaciones CVC

Los propietarios de las fincas ubicadas en la parte alta de la cuenca del río San Juan, en el corregimiento de El Queremal dedicaban sus fincas a sistemas ganaderos, sin contar con prácticas sostenibles de producción, disminuyendo los bosques y con ello su capacidad de regular el agua. Pero esto es historia del pasado... ahora gracias al programa de Arreglos Recíprocos por el Agua, ARA, se han sembrado árboles y se ha logrado conservar el líquido para garantizar suministro doméstico para todo el corregimiento.

“Los Arreglos Recíprocos por el Agua, son una alternativa de producción rentable que asegura el agua para las familias del Queremal” afirma Jaime Millán, funcionario Parques Nacionales Naturales.

El Ministerio del Medio Am-

biente y Desarrollo Sostenible, a través de su unidad de Parques Nacionales Naturales, la ONG Rare y la CVC, identi-

caron las áreas estratégicas y acordaron con la comunidad adelantar un plan de trabajo para la preservación, bajo los



Ahora el río San Juan puede asegurar agua para todo el Queremal

Preocupa sobreuso de cuencas cercanas a Cali

Paseos de río, una amenaza para el medio ambiente



Los bañistas traen basura y otros contaminantes a los ríos

Hermann Bolaños
Comunicaciones CVC

Por generaciones, ir de paseo al río o "ir a baño" como se dice en Cali, ha sido una de las actividades familiares más populares y es fácil entender el porqué: poder huir del calor del verano metiéndose a las frías aguas que bajan de los cerros y disfrutar de un "sancocho en leña" en familia es un paseo económico y divertido. Sin embargo, algunos de estos alegres bañistas están dañando el medio ambiente, dejando sin agua a otros y en un futuro cercano podrían terminar en problemas con las autoridades por su falta de conciencia ciudadana.

"El problema que se está presentando en los corregimientos es que el turismo está sobrepasando la capacidad de carga de las cuencas. Con las altas temperaturas que se están pre-

sentando, mucha gente se va para el río buscando el agua, pero sobre todo los fines de semana y la afluencia ya es desmedida", dice Adriana Ramírez coordinadora del proceso de Fortalecimiento de la Educación y Cultura Ambiental Ciudadana, de la Dirección Ambiental Regional Suroccidente de la CVC.

Explica que se están juntando factores de una sumatoria peligrosa: Las altas temperaturas motivan a más turistas a buscar el agua. Así se está contaminando más los ríos que por el déficit de lluvias tienen muy bajos niveles, lo que además disminuye la capacidad del agua de diluir los contaminantes y se pone peor- "esto está generando una situación bastante complicada porque muchos de estos ríos son utilizados para suministro de agua para acueductos rurales y si usted va y se baña y deja residuos entonces

está dejando contaminación en la fuente que es una de las preocupaciones de la comunidad", expresa Ramírez.

Con el fantasma del Fenómeno de El Niño rondando la situación no parece mejorar. Expertos como Harold González, coordinador de la Red de Hidroclimatología de la CVC, creen que si el fenómeno climático se fortalece, el mayor impacto se sentiría en noviembre y diciembre y se prolongaría hasta enero y febrero del 2013.

En las cuencas de los ríos de Cali a esto se suman dos situaciones más, primero que la recolección de residuos sólidos en la zona rural es complicada: a algunos sitios el vehículo recolector solo va una vez a la semana y muchos habitantes deben transportar sus basuras hasta las cabeceras. Segundo, que el tradicional sancocho en leña hace que cada fin de se-

mana algunos turistas recurran a la tala. El tema ya está siendo trabajado por la CVC junto a la comunidad y otras instituciones como el Ministerio del Medio Ambiente en mesas ambientales en corregimientos como Pichindé, perteneciente a la cuenca del río Cali y Villacarmelo, en la cuenca del río Meléndez.

En estas mesas ambientales se trabaja con la comunidad, especialmente representada por las Juntas de Acción Comunal de los corregimientos y los representantes de las Juntas Administradoras Locales. Con estos actores se trabaja en temas como reforestación, vermicompostos, concesiones de agua y participación en gestión ambiental. Para el tema que nos ocupa ya se han definido algunas estrategias:

"Lo que vamos a hacer es vincular a la empresa prestadora del servicio en estas zonas rurales, por ejemplo en Pichindé es Ciudad Limpia, la idea es aprovechar el componente de educación de ellos para explicarle a la gente cómo hacer la separación de los residuos y organizar el tema de los horarios", explica la funcionaria de

CVC.

Pero lo más urgente, explica, es generar conciencia en los turistas, la idea es coordinar con la Policía y con la misma comunidad para sensibilizar a los visitantes y explicarles que no deben hacerle daño al medio ambiente. Primero se tratará de una fase pedagógica, pero de reincidir se entrará a aplicar la norma a través del comparendo ambiental, labor en la que intervendrán la Policía y el corregidor respectivo.

"Aún no están definidos los montos de las multas, es un tema en el que están avanzando en todas las alcaldías, pero incluso ya se están elaborando las comparenderas", manifiesta Adriana Ramírez, lo que muestra que la escena de un policía multando a un turista por afectar el medio ambiente es algo que podríamos estar viendo en el corto plazo.

Para la autoridad ambiental el tradicional paseo a los ríos es positivo porque acerca, sobre todo a las nuevas generaciones, a la naturaleza y es la mejor estrategia para que una vez la conozcan se conviertan en sus defensores, de allí la importancia de que este acercamiento se haga con respeto y cultura.

Atención y rehabilitación de animales

Libertad a la fauna silvestre



Funcionarios de la CVC atienden la fauna incautada

Por Oscar Alonso Serna
Comunicaciones CVC

Un búho llegó con el ala rota y tardó muchos meses recuperarla, una guagua era transportada en una caja de madera sellada que de no ser rescatada habría muerto por asfixia, un halcón empacado en una caja de toallas higiénicas con las alas cortadas para impedir su movilidad y un guacamayo que tendrá que permanecer encerrado lo que le resta de vida, son apenas algunos de los casos que llegan diariamente a la Regional Brut de la CVC.

Pero no solamente han llegado esas especies, también han tenido que ser evaluadas tortugas, iguanas, lechuzas, primates, perezosos, loros entre otros animales, que han sido rescatados y puestos en libertad o llevados al hogar de paso de la CVC en San Emigdio Palmira, después de chequear su estado de salud y la viabilidad de permanecer en recuperación.

En la Dirección Ambiental Regional Brut se busca el bienestar de los animales que son incautados o decomisados en operativos y que llegan, en muchas ocasiones en estado lamentable. Esto gracias a las instalaciones, implementos y al conocimiento de algunas personas en el manejo de las especies y al compromiso del equipo de trabajo que se esmera por cuidar a las víctimas de los delitos ambientales.

Atentar contra los recursos naturales, sacando a la fuerza la fauna silvestre de su hábitat, es quizá uno de los delitos ambientales más frecuentes cometidos por muchas personas que no alcanzan a comprender el perjuicio que están causando e ignorando tantas veces el detrimento que se hace a la naturaleza y el dolor que sufren los animales que son capturados para la comercialización.

"Cuando llega aquí un animal lo primero que revisamos es de dónde viene, después de eso revisamos sus extremidades,

si es un ave miramos sus alas, el pico, los ojos que es lo que más utilizan para alimentarse, vemos que no vayan a tener ninguna fractura, que no estén golpeados para una eventual liberación, luego le buscamos el lugar donde puedan estar tranquilos que no le vaya a afectar nada de ruido, si es nocturno que no le vaya a dar mucha luz. En cuanto a la alimentación tratamos de variar entre semillas y frutas, para evitar sobrepeso, si son animales carnívoros manejamos la pechuga o partes de las carnes que sean suaves, que no sean tan duras porque igual ellos vienen de una captura y en ocasiones llegan muy débiles", explicó el técnico veterinario Jorge Posoo.

Para el director de la DAR Brut Julián Ramiro Vargas Daraviña, es satisfactorio poder prestar los primeros auxilios y ayudar en la recuperación de un animal que llega enfermo o lastimado, pero al mismo tiempo, despierta un gran sentimiento de pesar porque algunas de

La satisfacción por la atención que se puede prestar a los indefensos animales que llegan a la CVC, se empaña con la tristeza de saber que algunos matan y maltratan la fauna silvestre.

las especies no pueden regresar a los bosques y en el peor de los casos, mueren.

"La fauna silvestre debe estar en su hábitat natural, no en casas, ni en cautiverio, la comunidad debe entender esto. Es muy común que la gente tenga animales silvestres y luego se aburra con ellos, en ocasiones afortunadas estos animales pueden ser rehabilitados y regresar a su hábitat, en otras ocasiones deberán vivir en cautiverio y ahí es donde

mayores daños se dan", agregó el director territorial.

Por último, recalcó que la CVC conjuntamente con las autoridades de policía, continuará con el control y vigilancia a las especies silvestres para evitar que sigan siendo atacadas y recordó que las multas e infracciones por el tráfico y comercialización de fauna y flora silvestre, podría ir desde altas sumas de dinero, hasta la cárcel.

Algunos animales pueden llegar a ser liberados, pero la gran mayoría vivirán el resto de su vida en cautiverio



Particulares que tienen sus predios en áreas de influencia de ríos y cuerpos de agua

En verano se debe hacer mantenimiento a las obras de protección contra inundaciones

Por Alvaro José Botero Roldán
Comunicaciones CVC

Ante la ocurrencia de fenómenos naturales extremos como el fuerte invierno que pasó, generalmente las inundaciones sobrevienen por fallas en las obras de protección levantadas para tal fin o por hacer caso omiso a las recomendaciones emanadas de las autoridades competentes en el marco de la gestión del riesgo. Por esta razón, en este momento en que los terrenos no se encuentran anegados y es propicio el clima soleado para el desarrollo de obras, la CVC reitera el llamado a particulares, alcaldías y empresas prestadoras de servicios públicos, para que durante esta temporada de tiempo seco adelanten las obras preventivas necesarias o

La CVC hace el llamado a propietarios de predios privados, alcaldías, empresas de acueducto y sector productivo, para que aprovechen el tiempo seco para hacerle mantenimiento a las obras que sirven de protección de inundaciones en temporadas de invierno.

el mantenimiento de las obras existentes que sirven como protección ante inundaciones.

De igual manera, se debe tener en cuenta que las nuevas obras que se levantan deben cumplir con el rigor tanto en la etapa de diseño, como en las especificaciones para su construcción, así mismo, les recuerda la responsabilidad constitucional en cuanto al mantenimiento, reparación, mejoramiento o corrección de las obras existentes, las cuales deben respetar las consideraciones técnicas de la Corporación.

"Insistimos en que el verano es el momento ideal

Mantenimiento de obras es primordial



para hacerle mantenimiento a diques, drenajes, redes, bocatomas, estaciones de bombeo, canales interceptores, motobombas, limpieza de acequias y jarillones, con el fin de que estén en perfectas condiciones en el evento de que se presenten fuertes precipitaciones", indicó María Jazmín Osorio Sánchez, directora general (e) de la CVC.

Propietarios y tenedores de predios

la Constitución Política de Colombia en su Artículo 58 define que la propiedad privada tiene una función social que implica obligaciones, así como una función ecológica inherente. Esta función ecológica le confiere al propietario de cada predio la responsabilidad de garantizar el cuidado de los recursos naturales dentro de su propiedad y de ser necesario realizar las obras de protección que garanticen su estabilidad y sostenibilidad ante fenómenos naturales extremos, con la finalidad de garantizar el interés general que debe primar sobre el particular.

Por esta razón, la Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca le reitera a los propietarios que tienen sus predios en áreas de influencia de los ríos, que la construcción de jarillones o diques deben cumplir con las especificaciones técnicas, para las cuales la CVC ofrece su asesoría técnica.

"Los diques deben obedecer a una solución integral y no convertirse en simples arru



Los propietarios de los predios son socios de la CVC en esta labor



Es importante que la comunidad respete la franja que protege los ríos

mes de tierra dispuesta a las orillas de los ríos. Igualmente, se deben monitorear permanente las obras e intervenciones preventivas, así como blindarlos de la acción de la hormiga arriera" indicó Ómar Alberto Chaves, ingeniero civil de la CVC. Para la comunidad y sector agrícola continúan vigentes las disposiciones contempladas en la Resolución 100-0443 de 2012 expedida por la corporación, referentes a la prohibición en la construcción de trinchos, barreras o cualquier otro método no autorizado por la CVC, que conlleven al desvío, represamiento o embalse de las aguas, que impida su normal discurrir por los cauces o derivaciones.

Alcaldías municipales, cuerpos de socorro y concejos municipales para la prevención y atención del riesgo

Este llamado se hace extensivo a los mandatarios de los entes territoriales en quienes recae la responsabilidad frente a la gestión del riesgo en el departamento y en cada uno de los municipios, identificando las amenazas y las vulnerabilidades, así como determinando las acciones a ejecutar en el contexto de su ordenamiento territorial.

La CVC viene socializando en los 42 municipios del departamento la importancia que tienen los mandatarios locales y la Gobernación del Valle de implementar los Planes Locales de Emergencia y Contingencia-PLC, los cuales consideran en los municipios la planeación y gestión del riesgo, así como que todas las obras de intervención en inundaciones y drenaje sean desarrolladas de acuerdo con las consideraciones y especifica-

acuerdo con el inventario entregado por la CVC a los municipios, así como las acciones preventivas y de emergencia para reducir el riesgo por incendios forestales o desabastecimiento de agua" señaló José Prada, director técnico ambiental (e) de la CVC.

Gran parte de las inundaciones presentadas durante la pasada temporada de lluvias ocurrieron debido al levantamiento de asentamientos humanos invadiendo zonas inundables y ribereñas, o a que muchos municipios no construyeron en su territorio la integridad de las obras de protección requeridas y en el peor de los casos lo más preocupante es que algunas obras han sido ejecutadas de manera anti técnica.

Empresas de servicios públicos

de igual forma, el llamado también es para las empresas prestadoras de los servicios

de acueducto y alcantarillado, riego y drenaje, de producción hidroeléctrica, y los demás usuarios del recurso hídrico, que esta es la época propicia para hacer mantenimiento a redes, bocatomas, sumideros y acueductos.

Todas estas recomendaciones tienen en cuenta las consideraciones contenidas en la última circular emitida por el Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible sobre el verano en el país y los informes del Ideam y la Red Hidroclimatológica de la CVC. Es deber de la comunidad en general atender estas recomendaciones y contribuir absteniéndose de arrojar residuos y basura que obstruye los canales, sumideros y cuerpos de agua, no habitar en zonas de riesgo, así como también de informar oportunamente a las autoridades municipales de cualquier situación de riesgo que se observe.

ciones técnicas que ofrezcan mayor estabilidad, sostenibilidad y minimicen el riesgo.

"Estas consideraciones deben contemplar la reubicación de las viviendas ubicadas en zonas de alto riesgo de

Janillones y muros deben permanecer libre de viviendas y sembrados



Todos ponen por un Valle Sostenible...

Ambientalmente sano



Económicamente viable

Fundación Yubarta



Socialmente justo



...Juégale al desarrollo sostenible, nuestro compromiso con el Valle del Cauca



Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca
Comprometidos con la vida.